

Murcia

El Liberal

Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes... 25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres... Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

XXI ANIVERSARIO DEL SEÑOR DON ANDRÉS ALMANSA RUBIO... Doña Teresa Almansa Molero de Ruiz... Murcia 23 de Marzo de 1903.

El Liberal en Murcia... NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Las desviaciones del Segura

El pleito de las desviaciones del río, ya antiguo y puesto ahora como tema de actualidad por el movimiento que ha iniciado la Federación Agrícola murciana...

Por eso el movimiento de que hablamos va á ser secundado allí con entusiasmo y allí se recogen los ecos que desde aquí se lanzan con atención especial.

Y consecuencia de esto es la carta que recibimos, dirigida á nuestro querido compañero D. José Martínez Tornel, tomando por base una de sus amenas y jugosas crónicas.

La carta es de una personalidad conocida é importante de Orihuela y dice: «Sr. D. José Martínez Tornel. Mi estimado amigo: No me extraña que hasta la fecha no haya respondido...

«Río Muerto» había de causar á nuestras huertas, la oposición de los regantes de Murcia y de Orihuela se acentuó más vivamente contra esa desviación.

Al ser ésta comunicada á los opositores, se celebró en Murcia una reunión de representantes de ambas vegas, y en ella se convino impugnar aquella concesión en pleito contencioso.

Y lo sentenció en 22 de Diciembre de 1906: Murcia y Orihuela vencieron, y la real orden de concesión fué anulada; pero como en la sentencia quedó un resquicio abierto y no declaró nada y mandó que volviese el expediente á la resolución del Consejo de Obras Públicas...

Y, efectivamente, con esa declaración ya no se filtrará el agua por las grietas y hundimientos de los nuevos canales de desviación, ni los colindantes extraerán agua de ellos para regar plantas aisladas á que la ley les da derecho...

Nada vale mi voto en esta cuestión; si valiera, yo rogaría al activo é ilustrado presidente de la Federación Agrícola murciana que desista de sus patrióticos empeños.

angustias que producen ambas huertas en las escasas del verano.

Dispense Vd., amigo Tornel, esta molestia y sabe es siempre su buen amigo y s. s. q. l. b. l. m.

Rufino Gea.

Orihuela 20 Marzo 1903.

DESDE ARGEL

Muro que se derrumba—Una barraca aplastada—Tres muertos.

Sr. Director de EL LIBERAL. Como á las cuatro de esta mañana, se ha producido un terrible accidente en Bab-el-Oued, barrio netamente español.

En un terreno baldío existía un viejo muro, el cual sirvió de base para edificar una especie de barraca ó casa, de planchas de madera.

Por efecto de la lluvia, el muro se desplomó aplastando la barraca, en la cual á esas horas dormían las familias españolas de Andrés Pons y Bautista Ribes, ocupantes de ella.

A esta hora los obreros acudían á la fábrica de M. M. Marill et Laverny y en unión de los esposos Catala, que habitan otra barraca en el mismo terreno, fueron los primeros en prestar sus auxilios.

De la barraca no había quedado nada en pie; era un montón de escombros de planchas de madera, piedras y ladrillos.

De entre estos escombros pudo retirarse á Dolores Pérez, esposa de Pons, la cual en medio de horribles gritos de dolor fué trasportada á la casa de Catala.

Seguendo las indicaciones del mayor de los hijos de Pons, Pascual, niño de ocho años, que milagrosamente escapó de la catástrofe, fué extraído poco después el cadáver del hijo menor, de siete meses.

El cadáver no presentaba contusión alguna, habiéndose producido la muerte por asfixia.

La pequeña Dolores, de 3 años, que fué retirada poco después, había tenido igual muerte.

El último extraído de entre los escombros fué Andrés Pons, de 7 años, que fué encontrado ya cadáver una hora después y completamente magullado.

Los cuerpos de los tres pequeñas víctimas fueron trasportados á la casa de un pariente llamado Rodriguez, y ante ellos ha desfilado todo Bab-el-Oued.

En cuanto á Dolores, la esposa de Pons, con la clavícula derecha rota, fué conducida al hospital. La desdichada ignora la muerte de sus tres pequeños.

Por propuesta de Mr. Altairac, la Comisión Municipal de las finanzas ha votado un socorro de 500 francos para la familia de Pons y 200 para la familia de Ribes, milagrosamente ilesos.

La Prefectura y el gobernador general han prometido igualmente su socorro, así como nuestro cónsul don Luis Marinas.

El entierro promete ser una verdadera manifestación de duelo.

Al concurrirán toda la colonia española, las autoridades y el consulado español.

En Bab-el-Oued la catástrofe ha producido una emoción intensa, pues como antes digo, la mayoría de los habitantes de dicho barrio son españoles.—E. F.

NOTICIAS DE CARTAGENA

Los bomberos

A las diez de la mañana de hoy ha practicado ejercicios la brigada municipal de zapadores bomberos.

Estos ejercicios han consistido en simular la extinción de un incendio en el viejo edificio que ocupaba hace poco nuestro Ayuntamiento, y en donde está instalada la referida brigada.

Bajo las órdenes del director de dicha brigada D. Julián Pellón y del arquitecto municipal D. Tomás Rico, secundados por los oficiales D. Juan Cervantes y D. Juan Soro, los bomberos han maniobrado con admirable precisión, ejecutando al toque de corneta las órdenes de sus jefes.

Han funcionado una bomba y el carro de salvamento y se han estrenado algunas mangueras.

Estas maniobras han sido presenciadas por bastante público.

Aplaudimos el acuerdo de que esos ejercicios se realicen con frecuencia.

Salón de Actualidades

En este favorecido centro de culto recreo debutaron anoche con satisfactorio y merecido éxito las lindas hermanas Furor-Aragón, la primera ya conocida de este público, donde cuenta con grandes simpatías, y la segunda novel artis-

ta que forma con aquélla una excelente pareja.

El trío que con su excéntrico Guerra constituyen aquéllas, lo juzgamos una acertada adquisición para los hermanos García.

En breve se verificará el debut de Lord-Dika y su groom, artistas á los que precede una gran reputación.

Viajero

En el tren correo de ayer marchó á Madrid el comandante del crucero «Cataluña» D. Miguel de Aguirre.

Los reclutas

En la tarde de ayer á las cuatro, pasó revista á los reclutas recientemente incorporados á los regimientos de Sevilla, España y á los de la comandancia de Artillería de esta plaza, el gobernador militar interino señor Pérez Ballesteros.

El crucero «Cataluña»

Según parece, las pruebas definitivas del crucero «Cataluña» han sido aplazadas para el día 30 del actual.

Teatro Principal

Se nos asegura que á primeros del próximo mes abrirá nuevamente sus puertas el Teatro Principal con secciones de cinematógrafo, debutando los notables artistas Iris Audreace, trío musical cantante, que ha obtenido un éxito extraordinario en el teatro Apolo de Madrid.—22 Marzo.

EL MAR Y LA FUENTE

(TRADUCCIÓN DE TEODORO LLORENTE)

Gota á gota caía lentamente sobre las aguas de la mar sonoras desde las altas rocas una fona.

Y le dijo la mar:—«Oh, tú que lloras esas líquidas perlas, ¿para qué vienes sobre mí á verterlas?»

«¿Para qué he de quererte? Enorme soy, inagotable, fuerte; acabo donde empiece el infinito. ¿Pensas quizás que yo te necesito?»

«Al mar dijo la fuente:—«Lo que no tienes tú, lo que yo tengo, sin afán, sin rumor, modestamente, ¡oh, pílagro profundo!, á darte vengo. En tus olas amargas y sombrías, no hay una gota pura y transparente buena para beber, como las mías».

Victor Hugo.

TOROS EN ORIHUELA

1.ª DE LA TEMPORADA

Seis toros de D. Félix Gómez—Matadores: Almanso, Negrete y Vazquez II.

La empresa ferroviaria de los andaluces facilitó el viaje torero de Murcia á Orihuela y ello hizo que saliera el convoy con importante cargamento... ¡2.029 viajeros!...

La plaza de la vecina ciudad ha roto el fuego de la temporada, ofreciendo un terceto de matadores de lo mejorcito en la clase y ganado cuyo nombre tampoco desmerece.

Todos estos alicientes y el deseo de apreciar el trabajo del Almanso, que tan buena campaña ha librado en plazas extranjeras, aumentó el interés de los aficionados, algunos de los cuales esperaban el resultado que ofreciera el trabajo de los diestros para brindarles alguna que, otra contrata.

El tren torero llega á Orihuela á las tres de la tarde porque la salida se retrasó agregando coches.

La hermosa alameda adquiere animado aspecto y el casino y los cafés de la calle Mayor se llenan de bote en bote.

Se cambian los saludos de rubrica; se apura el último sorbo del moka ó lo que sea, y á la plaza.

La corrida.—«Estamos aquí, ó en Murcia?»

Hay casi media plaza ocupada por los aficionados de Murcia que llegaron en el especial y el resto, hasta unos tres mil y un poco corto, por los de la línea allicantina.

De Orihuela eran contadas las personas.

Las nubes nos asustan de cuando en cuando, pero pasan sin decir nada.

Desfila la aplaudida banda de música, y el público se anima, tributándole su aplauso.

Aparece el presidente y se da suelta al

Primero

Retinto, bien criado, cerrado de armadura y joven.

Almanso quiere pararle los pies, pero le vuelve la cara.

Igual atención recibió de Negrete. Acosado, acepta una vara, derribando, sacando al de D. Félix el de Almansa.

Otra vara y Negrete se encarga de despegarlo del sitio en que estaba. Le colocó la montera en el testuz.

El animal se crecía, sufriendo otro puyazo. Vazquez II cumplió con su deber.

Almanso anima al toro que se entablara y lo saca, consiguiendo otro puyazo.

Se cambia la suerte, quedando un jaco para el arrastre.

Muy mal pareado pasa á manos de Pascual.

Este retira á la gente, y solo da varios pases por alto, yéndose de naja el toro.

Lo recoge y reanuda su faena, propinándole tres estocadas, la última superior, acabando con la vida del animal. (Muchas palmas).

Segundo

Más joven que el anterior, de pelo más claro y menos armadura.

Negrete consigue pararlo. Con mucha limpieza le da varios lances y lo deja más suave que un guante...

En el 25 acepta una vara. Negrete al quite.

De sorpresa toma otra, llevándose al caballo y al piquero. (Esta suerte se hace pesadísima porque ni el toro quiere puyazos ni los piqueros le dan la cara como Dios manda.)

Acepta por fin las reglamentarias, librándose del tostón.

Caballos 1. Muy mal pareado, se encarga Negrete de le demás.

El animal está imposible; pero no obstante esto, Negrete trata de sacar partido del bicho.

Con gran serenidad lo pasa, pero desilusionado por las condiciones en que se encuentra el toro, aprovecha una oportunidad y mete el brazo, sin consecuencias.

Pincha tres veces y acaba con un descabello.

Tercero

De la misma pinta, pero de más edad y presencia que el anterior.

Sale correntón y persigue á un peón de Vazquez II, enganchándole por la espalda y arrojándolo al callejón.

(Es conducido á la enfermería, donde se le aprecia una fuerte paliza.)

Con poder y voluntad mete la cabeza seis veces, ocasionando otros tantos estrepitosos vuelcos.

Vazquez II hizo algunos quites que le valieron palmas.

En el ruedo quedan dos caballos y otros dos ingresan en el patio á instancias del público.

El de D. Félix, tan mal pareado como los anteriores, llega á poder de nuevo diestro.

Sus primeros pases revelaron el conocimiento que tenía de lo que llevaba entre manos.

Con una ignorancia que se paga bien cara, empezó á muletear y á echarse encima el toro, sin darle salida.

Lo hacía de una manera tan clara, que el público, apercibido, sufría más que el matador.

Este soltó una estocada en los bajos y acabó con el toro.

El público recobró su tranquilidad, y el diestro tuvo que ir á la enfermería para que le arreglaran la camisa y camiseta que el piton del de D. Félix le había tentado.

Cuarto

Es un toro feo, claro de pelo, caria vacado y cornalón.

Almanso anima al cóncave con varios lances.

El toro se presenta bravo, aceptando hasta seis garrochazos.

Negrete y Almanso hacen montadas. Mata tres caballos.

Colgaran palos los mismos gente, siendo este trabajo un verdadero horror.

El de Almansa quiere despedirse de la corrida haciendo faena de maestro.

Con gran serenidad lo pasa en redondo, por alto, por bajo, é iguala para soltar una buena estocada de las que acreditan. (Ovación).

Quinto

Es de bonita lámina, de poca edad, velveto y recogido de armadura.

La plaza le resultaba pequeña. Corre de arriba para abajo hasta que se le presentó el primer obstáculo.

Negrete lo lanceó admirablemente y se tranquilizó algún tanto.

De refilón metió la cabeza en dos ocasiones.

Aceptó tres puyazos más. Almanso hizo un coleo que le valió muchas palmas.

Mueren dos caballos. Negrete le propina un telonazo y sale de estampía el toro.

Lo recoge en las tablas del 20, donde desarrolla su plan: un pinchazo en lo alto escupiendo el hierro, otro lo mismo, y una que lo hace polvo. (Palmas).

Sexto

De más cuerpo que los anteriores, bien armado. Sale correntón, asustando al peonaje y á los de aupa.

Estos le tientan el pelo varias veces y el animal se defiende, matando dos caballos.

Prescindamos del segundo tercio, que se ha hecho muy mal, y veamos lo que hizo Vázquez II.

Este diestro muleteó brevemente, sin adornos de ningún género, y en cuanto vio ocasión le propinó un sablazo al bicho, con el que acabó su compromiso.

Resúmen

La corrida en general ha sido buena. Se hizo algo pesada, porque eran toros que tenían que matar.

De los maestros, Almanso, pero dirigiendo algo deficiente.

Negrete estuvo bien.

Vázquez II, nuevo en esta región, es joven y valiente. Pero estas no son condiciones para matar toros. Se necesita saber, que la ignorancia en esta profesión se paga muy cara.

El ganado bueno, á excepción de dos toros. Todavía llevaban el pelo de la dehesa. Para Mayo hubieran sido ejemplares de 5 á 6.000 reales.

La presidencia con un poquito de sueño...

La entrada unas tres mil y pico de personas, las que han ido de Murcia y Alicante.

La empresa se merecía más porque solo le gufa el interés de acreditar la plaza y animar la población.

Otra vez será.

El sobrino de Paquiro

NOTA.—El amigo Saravia me habla con entusiasmo de la excelente acogida que tiene en Orihuela EL LIBERAL en Murcia, cuyas importantes mejoras han merecido extraordinaria aceptación, aumentando el aprecio que esta ciudad dispensa á esta publicación.

Agradezco en nombre del periódico sus elogios, de adepto incondicional... y voy á tomar el tren de regreso.

Cartagena al día

«LOS INTERESES CREADOS»

¡Honor y gloria á Benavente! ¡Honor y gloria á nuestro primer dramaturgo! Los que hace tiempo comulgamos en el culto entusiástico de su teatro; los que sentimos santas indignaciones ante la indiferencia sacrilega con que nuestros públicos acogieron producción de tan suprema belleza como «La noche del sábado»; los devotos convencidos é incondicionales del maestro, asistimos con regocijo vivísimo á su triunfo definitivo sobre esos mismos públicos.

El que asistió anoche al Teatro Circo, ofreció muy honrosa prueba de clara percepción y de fino paladar en materia de arte teatral, acogiendo con todos los honores debidos al extraordinario mérito de la obra «Los intereses creados». Entró en ella desde los comienzos, desde el bello prólogo, admirablemente dicho por Thuillier; entró en ella, y ya no salió. Sus aplausos, insistentes y calurosos, no solo saludaron los finales de los tres cuadros, sino que interrumpieron varias veces la representación. Además, los murmullos de admiración, subrayaron con frecuencia las brillantes frases y los felices pensamientos del diálogo, como pocos hermoso y transcendental.

«Los intereses creados» es una grande, una profunda, una bellísima producción teatral. La personalidad gigantesca de Jacinto Benavente, descolaba en ella triunfalmente en su cuádruple aspecto de altísimo poeta, de psicólogo social, de implacable crítico, de comediógrafo insuperable. La lira y el escarpelo han colaborado en la confección de la farsa, y sería difícil señalar si es mayor la intensidad de la colaboración de aquella, ó la de éste.

La sociedad actual, la vida contemporánea, laten y palpitan bajo las livianas apariencias de muñecos vestidos á usanza de otras épocas. Son seres reales, de carne y hueso, que conocemos todos. La ficción poética podrá quizás atenuar la intensidad del golpe de maza que Benavente descargó sobre la cetera, egoísmos, concupiscencias, maldades; pero es lo cierto que la comprensión del auditorio, desnuda á los personajes de su indumentaria de ocasión, especie de disfraz carnavalesco, y les viste con «toilettes» y fracs contemporáneos, y sustituye el chambrero con la chistera.

Ese convencionalismo tan repetido, del respeto casi religioso que á los «intereses creados» se debe, aparece en la obra de Benavente, en sus situaciones y personajes, desprovisto de ese respeto, y conforme á las exigencias de la Verdad, deidad suprema, musa inspiradora de este poeta, en cuyas concepciones suena implacable y justiciera, reparadora de agravios, la canción de la tralla. Los in-

ter esas creadas no son las más de las... sino el disfraz de cosas bajas y abominables, que solo con un ambiente de hipocresía y mentira pueden encontrar el inmerecido respeto que aspiran.

Tales surgen de la hermosa obra de nuestro primer dramaturgo, en que si el psicólogo desentraña sabiamente, y el crítico pone mordacidades apenas veladas por la exquisitez de su arte, en cambio el poeta nos ofrece el supremo acierto, de bañar en luz intensa de poesía el ambiente social corrompido, y de consolarnos de tantas bajezas y ruindades con la afirmación de un Amor desinteresado y noble, que es como un beso del cielo que nos eleva sobre las miserias de la tierra.

¡Poder soberano del arte! Ofreceremos junto al dolor el consuelo, al lado del desgano la esperanza, tras de la sombra la luz, frente a la sordidez del egoísmo la grandeza del amor. De «Sirenas», «Polichinelas», «Crispines», jueces, prestamistas y hosteleros, triunfa con «Silvia» y «Colombina», el Amor.

«Amor, eterno amor, alma del mundo...»

En la ejecución de la obra se distinguieron, además de Thuiller, justamente ovacionado, la señora Sanchez, hermosa mujer y buena artista, las señoras Plana, Caro y Diaz y señores Sanchez-Bort, Rausel, Diaz y Gonzalez.

F. Bautista Monserrat.

### SEMANA DEPORTIVA

**Esríma**  
Cuenta la prensa deportiva, que se hacen gestiones para formar un equipo que defienda los colores de España en la Semana de París.

Se cree no se consiga dado el poco tiempo que queda para poder realizar tan plausible deseo.

En Madrid y para el primer domingo de Mayo, se disputará la Copa Heredia en «poule» a espada con punta de arresto en el domicilio de la Escuela Española.

Tomarán parte en esta «poule», todos los aficionados que pertenezcan a una sala de armas, nacional ó extranjera.

**Foot-Ball**  
En Barcelona se ha verificado un segundo «match» entre el Córdoba y Barcelona, el primero compuesto de ingleses, siendo más numerosa la concurrencia que en el anterior domingo á causa del interés que supieron despertar en el anterior partido, viniendo en la primera parte del juego los del Barcelona que se apuntaron dos goals y á pesar de los esfuerzos que realizaron los ingleses, al reanudarse el partido, no pudieron evitar que fueran derrotados por los catalanes que obtuvieron á su favor seis goals, siendo esta la segunda derrota que sufrieron los ingleses por los del Barcelona.

En dicha capital se está organizando un «match» internacional para el 20 de Abril, entre el «Sporting Club» de Nimes, que es el campeón de Languedoc, y el Barcelona, pues el año pasado ya jugaron en Nimes quedando empatados y ahora el «match» se celebrará en Barcelona.

Por lo que vemos, los equipos del Barcelona deben y son de PP y W cuando tienen en jaque á los más famosos equipos del extranjero.

Además del interesante «match» del Barcelona y el Córdoba, se verificaron otros en dicha capital entre los Clubs X con el Catalá; el España con uno de los equipos del Barcelona; el Salud con el Catalunya y el tercer

equipo del X con el segundo del Numancia. Una friolera de equipos y de partidos y de distracciones populares. Estas son demostraciones reveladoras del amor á la cultura física.

**Lawn-Tennis**  
En Barcelona se está organizando el sexto Concurso Internacional de Lawn-Tennis, por la Asociación del Lawn-Tennis de Barcelona.

El programa ya se ha repartido y vemos en él, que forman la comisión de honor el rey, las tres primeras autoridades de dicha capital, varios consules y presidentes de sociedades de sport.

**Automovilismo**  
La comisión organizadora de la Copa Samá, ha decidido aplazar para el día 3 de Mayo la celebración de la carrera, por ser día que da comienzo la feria en Tarragona.

Con motivo del viaje del monarca, el Real Automóvil Club de Barcelona, verificó una lucida manifestación en honor de su presidente honorario don Alfonso XIII, resultando una fiesta espléndida.

F. M. A.

### APUNTS GRAMATICALES

Con este título, se ha publicado en Cartagena una obra del competente y joven profesor auxiliar de las Escuelas Graduadas, D. Jesús Carrillo del Valle, que la dedica al diputado á Cortes don José Maestre. De lo que es esta obra del señor Carrillo, y de los méritos de su autor, dá perfecta idea el prólogo siguiente del señor Martínez Muñoz, con cuyas primicias hemos sido favorecidos.

**PRÓLOGO**

La biblioteca de un trabajador mental proporciona la gráfica de sus adiciones, y en la colección bibliográfica del autor de este tratado por cada tomo de ciencia ó de arte que ella contiene, encontraréis tres volúmenes dedicados á estudios de lenguaje, y éstos seguro estoy que disfrutaran poco de esa quietud, que parece la única finalidad de muchos libros que reposan eternamente en el fondo de los estantes.

Jesús Carrillo es un inclinado irresistible á los estudios gramaticales. Para él lo más importante de la vida intelectual radica en ese misterioso momento, en el cual la Lógica interviene para encarnar la idea en el cuerpo de la palabra, y no oalla la protesta, si se ofende á la ideología en esa sublime concordia del pensamiento con las formas sensibles de expresión.

Como buen discípulo de Benot, es un disoutidor incansable, que defiende con decidida y firme convicción las doctrinas de aquel ilustre académico, que jamás estuvo conforme con la Real Academia de la Lengua; y con las teorías del maestro, bien asimiladas y mejor discutidas, anda el discípulo ocupado en resolver cuestiones gramaticales, en lo cual encuentra un delicado y sabrosísimo placer.

Los que le tratan íntimamente y conocen su fondo, saben que no exagero al dejar aquí estas notas de intimidad intelectual, recogidas en mi constante cambio de ideas con el señor Carrillo. Su afición á estos estudios es tan intensa, que es imposible tropezar con él sin que surja al momento una cuestión de gramática.

Los hechos dan la psicología de los hombres, y Jesús Carrillo es en este sentido lo que reflejan las siguientes palabras: «No le parece á Vd. que el empleo de este verbo es aquí una injuria al buen sentido, y que ese complemento ofende al idioma en términos que no puede perdonar la lógica más compasiva? Así es el hombre, y como no todos piensan siempre como él, entonces comienza la discusión, que suele terminar por cansancio, por fatiga mental, porque en las relaciones de las palabras como expresión del pensamiento, hay teorías para todas las defensas posibles y hasta imposibles; pero Carrillo no cede nunca, tiene su credo gramatical bien cimentado, y sus últimas palabras van

dedicadas á maldecir del uso caprichoso consagrado muchas veces por la sola autoridad literaria de los «canonistas del idioma», y para consolar su espíritu y tomar alientos intelectuales, acude á las «meditaciones ideológicas»; porque para él, como para muchos, sólo existe una diosa verdadera de la Gramática, la ideología, engendradora de las pequeñas almas que animan y dan valor á los elementos materiales de la palabra.

Y como es antiguo en estas aficiones, sus facultades, afinadas en constan es ejercicios de análisis gramatical, han adquirido un singularísimo acierto para apreciar el valor ideológico de las palabras, para definir términos y para resolver problemas de lenguaje; y así resulta que por natural caudicia de su inteligencia para este orden de estudios, y por educación de esas aptitudes, Jesús Carrillo ha conseguido una extensa cultura gramatical y una envidiable disposición para discurrir y razonar en este dilatado campo del pensamiento, donde siempre habrá controversias por concluir y polémicas por comenzar.

Ahora será oportuno dejar bien sentado, que no todos los lectores de esta obra coincidirán con el autor ni en los puntos de partida que éste elige, ni en las soluciones que da el mismo á los problemas aquí planteados. Hay cuestiones en Gramática que vienen discutiéndose años y años, y aún les quedan energías para agotar la existencia de muchos aficionados á estas investigaciones, y no había de acertar el señor Carrillo con las fórmulas de concordia, que dieran por definitivamente resueltos todos los interesantes puntos que son tratados en esta obra.

Según mi leal entender, este primer folleto, escrito por su autor sin pretensiones y con el espíritu de modestia que es condición de su persona, está publicado para razonar sobre puntos importantes de Gramática; y más que una serie de soluciones, son estas hojas impresas el encorrido donde se plantean los problemas para seguir resolviendo, que lo Gramática no es hoy, ni quizás lo sea nunca, ciencia de soluciones absolutas y totalmente definitivas para el pensamiento.

Y con decir, para terminar, que este libro está escrito en forma tan sencilla, que él entra de lleno en la simpática categoría de obra de vulgarización, yo habré complacido el ruego de un amigo, que tiene mi admiración, por el culto que profesa al recuerdo de nuestro primer gramático, y por el entusiasmo que pone siempre en la defensa de las doctrinas de aquel sabio y venerable revolucionario del idioma castellano.

E. Martínez Muñoz

### CARTERA DE MURCIA

**Teatro Circo**  
Ayer tuvo este teatro grandes entradas.

Alis Carmina fué muy aplaudida como cupletista, haciéndosele repetir varios cuplets.

Los demás artistas tambien cosecharon abundantes aplausos.

Esta noche debutarán las notables bailarinas «Las Crisálidas» que vienen precedidas de mucha fama.

Sidra marca «El Gaitero». Véase 4.ª p.ª

**Comida á los pobres**  
El día de la Encarnación y siguiendo la tradición cdbstumbre, en memoria de los difuntos condes de Roche se dará á los pobres una suculenta comida en su antigua casa, costeada por su señor hijo el actual conde de Roche, duque de Amalfi.

**VINOS Y COGNAC, WISQUY Y CHAMPAGNE, JERRYZ**

En el concurso celebrado recientemente por la «Crónica Médica» de Valencia, el jurado ha considerado meritorio y digno de publicación un trabajo titulado «La refrigeración y lavado intestinal», del que es autor el distinguido médico murciano D. Laureano Albaladejo, á quien por tal motivo felicitamos.

Ha marchado á Madrid y París doña Antonia Martínez á elegir los innumerables encargos que sus amigos y clientes han tenido á bien hacerle.

Si alguna señora tiene necesidad durante su ausencia de hacerle algun encargo puede dirigirse á su nombre casa de los señores Gaspar Martí y hermanos, Capellanes, 10, Madrid.

### Carta abierta

A mis compañeros en la prensa, señores Martínez Tornel, Jara Carrillo y García Muñoz.

Con el alma entristecida y el rostro sonrojado, tomo la pluma para tratar de un asunto en que, bien á pesar mío, tengo que ocuparme, pues me hallo en entredicho con la opinión y deseo que queden las cosas en su verdadero lugar.

Ustedes, mis queridos compañeros, creyendo favorecer á mi señor padre con sus escritos, en los que exageran la nota extraordinariamente, le presentan en un todo desamparado y careciendo del indispensable pan para la vida, cuando no es verdad, por lo que, enérgicamente, yo protesto de tal afirmación, pues el señor Blanco de Ibañez vive en mi misma casa y se sienta en mi misma mesa, comparatiendo con sus hijos y nietos todo cuánto en ella se sirve.

Esto es ridículo que se haga por lo que yo digo yo, pero me obligará á ello esos escritos que me han ocasionado más de un sinsabido.

En Murcia, donde todos nos conocemos, se sabe la situación económica de cada cual, y por tanto resultaría injusto el que yo dijese que vivo con holgura y haciendo una vida regalada; nada de eso: vivo como vive la clase media, con sus angores, pero no del modo que mis compañeros presentan al autor de mis días, por cuyo motivo, repito, han exagerado la nota por querer favorecerle.

Yo quisiera tratar este asunto de otro modo, pero me impide el que lo hago el vínculo de familia que me une con el señor Blanco de Ibañez, que acostumbrado á otra vida, no se hace á la que por necesidad tenemos que concretarnos los que ganamos un duro para el sostén de una familia.

Por eso dije al principio que con el alma dolorida y el rostro sonrojado, tomaba la pluma, porque hay cosas que uno no puede tratar, y esta es una de ellas.

Blanco Blanco

### TEATRO ROMANO

Con muy buenas entradas se celebraron las funciones de ayer.

Por la tarde se hizo «Zaragüeta», que sirvió como siempre de sincero regocijo á todos cuantos la oyeron, apreciando la buena interpretación de la obra como puede deducirse estando á cargo de la Abad, Balaguer, Larra, Manrique, Zorrilla y Valle.

Por la noche el arte de los Quintero siguió entronizado, como en las representaciones anteriores, en aquel escenario.

Como prólogo de la velada el lindo capricho «Mañana de sol», por Balaguer y la Estrada.

Después «El genio alegre», obra ya sancionada por este público con un éxito unánime y merecido.

En aquel marco severo del primer acto y risueño y poético de los otros dos, fueron figuras interesantísimas del bien trazado cuadro la señorita Catalá, siempre natural, dominando sin efectismos, la Estrada y la Abad; y de ellos Larra, caracterizando propiamente el D. Eligio; Navaz, que despues de algunos años, reaparece en Murcia con estimables adelantos; Manrique, muy gracioso en el Lucio, y los demás que tienen papel de algun

relieve y en esta obra puede decirse que lo son todos.

El público quedó muy contento de las funciones de tarde y noche y los aplausos que en una y otra sonaron repetidamente así lo prueban.

Esta noche «La cizaña» y «El chiquitín de la casa».

### CENTRO OBRERO

**La velada de anoche**

La sección de Estudios sociales del Centro Obrero inauguró anoche la serie de sesiones instructivas y amenas que ha organizado con una velada literario-musical.

Presidió el presidente de dicha sección D. Domingo Martínez Caravaca, acompañado de los señores D. Manuel Martínez Espinosa y D. Luis Díez Guirao.

La concurrencia fué muy numerosa, destacándose entre ella lindas jóvenes.

Leyeron trabajos en prosa y verso los señores Carretero (D. Virgilio), Hernández (D. Enrique), Pontones (don Ramón), Ortega (D. Federico), Díez Guirao y Tolosa Hernández.

Tambien se dió lectura á unos trabajos de los señores Martí y Marin-Baldo.

La parte musical estuvo á cargo de un «teto» de guitarras y bandurrias formado por los jóvenes García Viñolas (Alfonso), Peralver (Jerónimo), Pérez (Pedro) y Pozuelo (Jerónimo).

Abrió la velada con un oportuno discurso el presidente señor Martínez Caravaca y la cerró con muy elocuentes frases el señor Díez Guirao.

La concurrencia prodigó sus aplausos á cuantos tomaron parte en la velada, que resultó una de las más agradables que allí se han celebrado.

### LA ADMINISTRACIÓN DE

**El Liberal - Murcia**

servirá á todas las señoras residentes en Murcia, sean ó no suscriptoras de nuestro diario, un abono á precio reducido de LA MODA PRÁCTICA. Envíese lleno á sus oficinas, el boletín que va al pie.

LA MODA PRÁCTICA cuesta 50 céntimos al mes en Madrid, 2'25 pes tas al trimestre en provincias. Pues bien, las suscripciones de Murcia por conducto de EL LIBERAL disfrutará el privilegio de ser equiparadas, á las de Madrid, pagando únicamente dos reales al mes.

Y como LA MODA PRÁCTICA aparece todos los miércoles (6 sea 4 ó 5 veces por mes), á las señoras de Murcia les costará el ejemplar solo 12 céntimos y medio en los meses de cuatro miércoles, y solo 10 céntimos (precio fantástico é inverosímil) en los meses «con cinco».

Desde el día en que se suscriba usted hasta fin de mes, recibirá gratis los números que se publiquen, no empezando á cobrar su suscripción hasta el día 1.º del mes siguiente.

LA MODA PRÁCTICA sorprende entre sus suscriptoras maravillosamente espléndidos regalos: máquinas de coser, vestidos, sombreros, juegos de cama y tocador,

vajillas, fonógrafos, bicicletas, pianos, perfumes, joyas, libros, sombrillas, abanicos, etc. etc.

D. que vive en la calle \_\_\_\_\_ núm. \_\_\_\_\_ piso \_\_\_\_\_ desea recibir LA MODA PRÁCTICA al precio reducido para Murcia de cincuenta céntimos al mes.

Después de lleno córtese el boletín y envíese bajo sobre á la Administración de EL LIBERAL, Murcia.

### VIDA RELIGIOSA

**VELA Y ALUMBRADO.**—Día 23, en Santa Catalina, por D. Pablo Torres y su hijo D. Lino.

Mañana en San Bartolomé. SANTORAL.—Día 23, Santos Fidel, Victoriano y Toribio.

LOS MARTES DE SAN ANTONIO.—Día 24.—En las Verónicas se verifica el ejercicio por la mañana á las seis y media y por la noche al toque de oraciones.

Se aplican los cultos por D.ª Mercedes Baeza Martínez en sufragio de su esposo D. José Esteve Mora.

EN LAS CARMELITAS.—El miércoles 25 se verificará á las nueve de la mañana una solemne función en honor del misterio de la Encarnación del Verbo Divino, predicando un padre de la Compañía de Jesús.

### MULA

**Algo de música.—Estado de la banda.**

Existe en esta población un centro legalmente constituido que se denomina «Sociedad Filarmónica», formando parte de ella individuos que en tiempos mejores pertenecieron á la que consiguió el premio en un certamen efectuado en Murcia por el año 1886.

Pues bien, de aquella laureada banda hoy solo quedan inservibles instrumentos.

Podrían nuestras autoridades, haciendo, si necesario es, un esfuerzo, dotar á esta corporación de útiles instrumentos bien afinados?

Si así lo hacen los oídos de estos vecinos mucho se lo agradecerán.

Les recordamos aquello de querer es poder.

### PROPAGANDA REPUBLICANA

(POR TELEGRAMA) importante reunión de los republicanos. —Acuerdos

San Sebastián 22 (8 u.)

Hoy se celebró una reunión magna á la que concurren todos los republicanos de la capital, con objeto de constituir el partido único.

En la reunión hubo gran concurrencia reñando verdadero entusiasmo.

Asistieron todas las agrupaciones republicanas distanciadas hasta hoy por cuestiones de procedimiento, en las que se hallaban discordantes.

Los reunidos acordaron por unanimidad, unirse todos firmemente para emprender una cruzada contra la reacción que tantos vuelos ha tomado, alentada por la decidida protección que la dispensa el Gobierno.

En las elecciones próximas es probable que se coaliguen con los elementos liberales, para dar la batalla y derrotar en toda regla á carlistas y conservadores.

Quedó nombrado un comité ejecutivo formado por prestigiosas personalidades de marcada significación entre los republicanos.

XVIII

### LA HUÉRFANA

Tres días después de su regreso á Sevilión, Pedro Rouvenat se disponía á llevar á Geneveva noticias de su marido, cuando una mujer de Civity se detuvo en la granja al pasar por ella.

Traía una desconsoladora noticia. Jacobo Mellier estaba presente y fué para él un nuevo y ruído golpe.

Casi en seguida de haber sabido la condena de Juan Renaud, Geneveva, ya muy enferma, cayó en cama. Dos vecinas se reemplazaban continuamente, ofreciéndose con presteza para darle los

### EMILIO RICHEBOURG

### La hija maldita

pronto se puso de rodillas, y pensando en su mujer, de la que nada sabía, pensando en todo lo que había amado, elevó su alma á Dios y rezó.

Permanecía de rodillas aún, cuando de pronto un rumor de pasos, en el corredor, llamó su atención. Casi en seguida, la enorme llave giró en la cerradura de su puerta. Se puso en pie de un salto. Abrióse la puerta y lanzó un grito de sorpresa y de alegría viendo entrar en la celda á Pedro Rouvenat.

Este llegóse al preso y lo estrechó entre sus brazos.

La puerta se había cerrado y el carcelero se había alejado.

—Así, pues—exclamó Juan presa de violenta emoción—os dignáis venir á verme... ¡Ah!, esto me llena de alegría, señor Pedro. Sin embargo, ya lo habéis oído, pues estábais allí, soy ahora un presidiario.

—Sí; pero es porque tú lo has querido.

—¡Eh! ¿qué queráis decir?

—Juan Renaud, ¿crees, pues, que te juzgo culpable? ¿Es que te figuras que ignoro que eres inocente?

—Más bajo, más bajo... ¡Si os oyeran!

—¡Bah! Mi valiente Juan, que piensen y digan los otros lo que les venga en gana; por mi parte te admiro, eres grande, sublime y caerá de rodillas ante tí como ante Dios!

—¿Entonces habéis adivinado por qué no he querido responder?

—Conocía ya tu noble corazón, querido Juan, y he comprendido tu admirable abnegación y veo tu inmenso sacrificio.

—¿El señor Mellier lo sabe?

—Sí.

—¡Ah! Eso me contraría—dijo Renaud con ademán desconsolado.

—Le dije toda la verdad.

—¿Por qué?

—Para que sepa lo mucho que te debe.

—No era necesario.

—Cuando supo Mellier que te dejabas acusar y que rehusabas responder para no traicionar el secreto de la noche del 24 de Junio, que únicamente tú descubriste, quiso venir á denunciarse.

—¿Entonces?...

—Yo me opuse.

—¡Heisteis muy bien, señor Pedro.

—Le dije. Es preciso dejar hacer á Renaud.

—Pues sí es verdad—dijo el preso—me he dejado acusar, me he dejado condenar, lo he querido... Defenderme, probar mi inocencia. ¡Me era tan fácil! No tenía que decir más que la verdad al juez de instrucción. No queriendo mentir y teniendo miedo de enredarme, diciendo tonterías, he preferido no contestar. Además, había hecho un juramento al pobre moribundo, y... yo no quería que la justicia descubriese al verdadero culpable; no, no lo quería de ningún modo. ¡Ah! creedme, que he necesitado valor y energía supremos. Esos señores jueces son terribles; harían hablar á un muerto.

—Pero, señor Pedro, no luchaba solamente con el recuerdo de lo que debo al señor Mellier por impedirme hablar; tenía en el corazón—y ten-

dré siempre—una herida que mana sangre. ¡Geneveva ha dudado de mí, me cree culpable...

Cuando vinieron á prenderme á mi casa, si Geneveva se hubiese alzado ante los dos gendarmes, gritándoles: «¡Mi marido es inocente, juro que Juan Renaud no es, no puede ser un asesino!»; si hubiese oído esto, acaso señor Pedro, me hubiera faltado el valor... y aunque debo la vida al señor Mellier y á pesar de todo lo que ha hecho por mí, no me hubiera dejado acusar, tal vez no hubiera podido callar...

—¡Ah!—prosiguió amargamente—Cuando Geneveva, que me conocía, me ha acusado ella misma, no quiero saber ni me importa oír lo que dicen los otros de mí...

—¡Sí, soy un criminal, un bandido, un ladrón! Y ahora más, un presidiario perpetuo, y sin embargo, no soy ni ladrón, ni asesino... ¡Y mi mujer, mi Geneveva lo cree... sabe escribir, está más instruida que yo... no se ha dignado, empero, escribirme la carta más insignificante; me ha olvidado ya...

—Te equivocas, Juan; Geneveva piensa constantemente en tí y llora siempre.

Los ojos del condenado se animaron, y su rostro adquirió una expresión de infinita ternura.

—¿La habéis visto?—interrogó con voz conmovida—¿cómo está?

—Sufré y se desconsuela...

—¡Pobre Geneveva! Si fuese sólo ella podría tal vez salir de apuros; pero con el hijo que está próximo á venir al mundo, ¿cómo se arreglará?

—No te preocupes ni te inquiete tal cosa,—respondió Rouvenat—á tu mujer y á tu hijo nada les faltará... ¡Estoy yo!

El preso cogió las manos de Pedro Rouvenat y se las estrechó febrilmente.

—¡Ah!—dijo—no sabéis todo el bien que vuestras palabras acaban de hacerme: ahora que os he visto y os he oído, me parece que no soy tan digno de lástima... Y, sin embargo, soy padre, iba á tener un hijo... ¡Ah! señor Pedro, esto es cruel, muy duro... Pobre chiquitín... no le verá nunca; pero ¿cómo pensaré siempre en él sin que lo sepa, cómo voy á quererle... Cuando sea mayor y tenga edad para comprender las cosas, no faltará quien le diga: «Juan Renaud, tu padre, está en presidio!» ¡Qué desgraciado será entonces... Pero llegará un día; cuando sea capaz de guardar un secreto, iréis vos á encontrarle y le diréis, ¿no es cierto, señor Pedro?, le diréis la verdad.

—Juan, cuando sea un hombre, si es tal tu hijo, ó tenga veinte años, si es mujer, le revelaré el secreto... ¡te lo juro!

—No estaré ya probablemente vivo; pero al menos, hijo ó hija no maldecirán la memoria de su padre.

—Señor Pedro—prosiguió Renaud cambiando de tono—basta ya de hablar de los míos; después de todo lo que ha pasado, ¿cómo está la señorita Lucila?

Rouvenat, embarazado por la pregunta, bajó los ojos.

—Antes de que me conduzcan, no sé á donde—dijo el preso—desearía ver á la señorita Lucila, tengo algo que decirle.

—La señorita Lucila continúa ausente—contestó Rouvenat.—Se trata de las cartas que fuiste á recoger á Saint-Irún, en el cuarto del infelizmente joven, ¿no es verdad?

—Sí. Si esos papeles eran cartas lo ignoro, pues no sé leer; pero aunque hubiese sabido no lo hubiera mirado...

—¿Esos papeles los quemaste?

Juan vaciló un momento, y respondió: —Sí.

—¿No podrías confirmarme lo que debías decir á la señorita Lucila?—preguntó Rouvenat.

—No. Tengo absoluta confianza en vos, señor Pedro, pero no puedo: ¡es mi juramento!

La hora concedida al visitante para hablar con el condenado había transcurrido.

Reshín en aquel momento la cerradura, abrióse la puerta, y el carcelero, mudo y grave, apareció en el dintel.

Los dos hombres cayeron en brazos uno del otro sollozando.

—¡No abandonéis á mi mujer y á mi hijo—exclamó Juan—y no olvidéis la promesa que me habéis hecho!

—Puede contar conmigo—contestó Pedro.

Y obediendo á un expresivo gesto del carcelero salió de la celda.

# Crimen en Valencia

(POR TELEGRAMA)  
Por ochavos  
Valencia 22 (8 n.)

En la calle de Guillen de Castro vivían maritalmente desde 1900, Josefa Allepuz, sexagenaria, viuda de un comandante, y Antonio Martí Fornez de 56 años de edad, alto empleado del Banco de España ya jubilado. Anoche estando los amantes acostados cuestionaron sobre intereses. La discusión se agrió en términos que los que discutían lucharon rudemente a brazo partido, causándose mutuamente arañazos en caras y brazos y contusiones en diversas partes del cuerpo. Por fin el amante, más fuerte, cogió una botella con la cual dió á la vieja un tremendo golpe en la cabeza que le produjo la muerte. El criminal huía llevándose algunos miles de duros propiedad de la muerta y el matador, pero ha sido detenido y encarcelado. Los protagonistas de este hecho sangriento, disfrutaban de una gran posición social.

## PROPAGANDA LIBERAL

### EL MITIN DE VALENCIA

(POR TELEGRAMA)  
Llegada de Alba  
Palencia 22 (8 n.)

En tren especial llegó Santiago Alba. Le acompañaban distinguidos liberales de Valladolid y otras prestigiosas personalidades. Al llegar el tren llovía de modo torrencial. A pesar de esto, en la estación había un gran gentío aguardando á los viajeros. Entre el público se significaban muchas comisiones de los pueblos cercanos. Alba y sus acompañantes fueron saludados á su llegada con una estruendosa y prolongada salva de aplausos. Se dieron entusiastas vivas á Castilla, á Palencia y á Valladolid. La gente que esperaba en la estación, formando una gran manifestación, acompañó á los viajeros al sitio en donde se los pedían.

**El mitin**  
El mitin verificado hoy ha constituido un acontecimiento de grande y verdadera importancia. El teatro en donde se ha celebrado estaba completamente lleno de público formado por elementos de todas las clases sociales. Se pronunciaron elocuentes discursos.

En ellos se declaró que si la libertad se ha hecho conservadora, el patriotismo se ha hecho en cambio esencialmente liberal. También se afirmó que las mancomunidades de las provincias que defienden los solidarios, son contrarias á la idea de patria. Estas dos manifestaciones constituyeron la nota significativa y saliente de los discursos que antecieron al de Alba.

**Discurso de Alba**  
Santiago Alba fué el último de los oradores que hizo uso de la palabra y en verdad que coronó el éxito del mitin, colmando la expectación que en Palencia había producido el anuncio de su asistencia al acto. Alba pronunció un discurso brillante y de tonos levantados, dando vibrante y apasionada nota de castellanismo que excitó los entusiasmos de los oyentes. Exteriorizó además el resurgimien-

to que se advierte en el espíritu castellano, empleando para ellos párrafos de un vigor vehemente y confiando en que tal resurgir significa y de lata un próximo engrandecimiento de la patria.

Alba dijo entre otras cosas notables y llenas de realce é interés, las siguientes:

«Injuriemos á Cataluña pidiendo cosas justas.  
«Opongámonos con todas nuestras energías á que se concedan privilegios á los catalanes siempre que tales prerrogativas envuelvan un perjuicio para las restantes regiones españolas. (Grandes aplausos).  
«Así como Cambó ha venido á Salamanca para hablar á los salmantinos de «Cataluña ante Castilla», yo iré á Barcelona á contestarle, hablando de «Castilla ante Cataluña». (Gran ovación prolongadísima.)  
«Frente á esa concentración de las derechas formada por burgueses y reaccionarios, personificada en la figura de Maura, Castilla, los hombres castellanos deben ser un núcleo poderoso y fuerte que represente la concentración destinada á cumplir una misión redentora y salvadora: la de hacer una magna transformación de España, para convertirla en una nación nueva, libre, culta y europea».

Grandes aplausos acogieron las últimas frases de Santiago Alba que fué objeto de continuadas y entusiastas aclamaciones.

**SEVILLA**  
(POR TELEGRAMA)  
**El bandolerismo**  
Asesinos capturados  
Sevilla 22

Han sido encarcelados en Estepa Antonio Luque y Antonio Serrano, que asesinaron en 1904 al propietario de Antequera D. José Moreno, que se dirigía á Málaga. Lo indujo á cometer el asesinato el secretario y cacique de Marinela D. Aurelio Nuñez, pagándoles por el crimen tres mil pesetas. Nuñez está complicado en el bandolerismo y emigró á la República Argentina.

**El príncipe Kuni**  
Llegada á Algeciras  
Comunican de Algeciras que llegó el príncipe japonés Kuni. Se le hizo un afectuoso recibimiento. Se le tributaron los honores correspondientes.

**La política**  
(POR TELEGRAMA)  
Herido fallecido  
Madrid 22 (11 n.)

Telegrama oficial comunica que ha fallecido uno de los heridos que resultaron del motin contra los consumos, ocurrido en Villanueva de la Serena. Director del Tesoro  
En breve será nombrado director general del Tesoro, García Leaniz  
Canals diputado  
Salvador Canal ha sido elegido diputado á Cortes por Avila sin oposición.

**La vacante de Borrero**  
En la vacante de teniente general que ha dejado Borrero ascenderá el consejero del Supremo D. Wenceslao Molins.

**La Tabacalera -Acuerdos**  
Se celebró la anunciada reunión de accionistas de la Tabacalera. Se eligió presidente á Pidal.

Algunos se lamentaron de la premura para sustituir al fallecido. Muchos quedaron disgustadísimos por el resultado de la elección. Se acordó constituir una sociedad general de seguros.

## EN MALAGA

### Mitin contra los consumos

(POR TELEGRAMA)  
Casetas quemadas  
Madrid 23 (2'45 md.)

Telegrafian de Málaga que al desembarcar 502 licenciados del Ejército, procedentes de Africa, los consumos intentaron registrarlos. Se resistieron á ello los licenciados, produciéndose colisiones que acabaron en motin.

Se les unió el vecindario asaltando la administración y casetas de consumos, quemándolas. La policía fué impotente para evitarlo. La guardia de Administración militar protegió á los consumeros. La guardia civil patrulla por las calles, disolviendo los grupos que dan muerte á los consumos. Se han hecho numerosas detenciones.

**MARRUECOS**  
(POR TELEGRAMA)  
Piraterías de los moros—Fuerzas á Cabo Jubi.  
Las Palmas 22.

De la costa de Africa se reciben graves noticias. Seiscientos moros han saqueado por completo el buque pesquero francés que varó hace unos días en Cabo Jubi. Los moros internaron á los tripulantes que tienen prisioneros. El gobernador del sultán es impotente para contener los desmanes de los moros. Ha ofrecido á éstos una fuerte suma para rescatar á los prisioneros. Los moros amenazan con matarlos. Se ha ordenado á la escuadra francesa que se halla en Casa Blanca envíe un crucero con fuerzas de desembarco á Cabo Jubi. La orden se cumplirá rápidamente.

**EN VIGO**  
ANARQUISTAS SUSPECHADOS  
(POR TELEGRAMA)  
Detalles de las detenciones  
Vigo 22 (11 n.)

Cumpliendo órdenes de Allende la guardia civil inspeccionó los buques procedentes de la Argentina. En el vapor inglés «Urmston Grange» fué detenido Marcelino Yago Vazquez, de 34 años de edad, natural de Padrón. Le encontraron dos libras esterlinas y seis duros españoles. Ha interesado la detención el Gobierno argentino por sospechar de que Marcelino Yago contribuyera al atentado contra el presidente de la republica. Declaró en el cuartel de la guardia civil y después ingresó en la cárcel. En el mismo buque se buscaba á José Fernández. Se averiguó que al embarcar en Buenos Aires advirtió que le vigilaba la policía y desembarcó, huyendo. En el vapor «Tames» se detuvo á Angel Ivanov, natural de Varsovia, de 24 años de edad y tipo elegante. Habla perfectamente los idiomas ruso, español, inglés y francés.

Antes de marchar á América residió en Cadiz. Se le han ocupado setenta duros argentinos. Se le entregó al comisario del buque cuando embarcó y se lo pidió al llegar á Lisboa, por lo que se creía que había desembarcado ayer. El teniente de la guardia civil ordenó á un mozo que le conocía que se colocara en el portalón al comenzar el desembarco de los pasajeros y por este medio se le detuvo. Se esperan órdenes de Allende respecto á los detenidos.

## EN ESTELLA

### SESION DEL AYUNTAMIENTO

(POR TELEGRAMA)  
Acuerdos patrióticos  
Estella 22 (8 n.)

El Ayuntamiento ha celebrado una patriótica sesión, ocupándose de la plantación del arbolito apócrifo de Guernica, que envió el Centro Vasco de Bilbao. El alcalde confesó que sorprendieron su buena fé, no obstante las medidas que había adoptado para rodear la fiesta de ambiente de españolismo. Se acordó extraer el arbolito y devolverlo al Centro Vasco de Bilbao, desdiciendo tener relaciones de ninguna clase con vergonzantes separatistas.

También se acordó pedir á la Diputación de Vizcaya un retoño del árbol sagrado de Guernica, colocándolo en sitio preferente y haciendo una fiesta solemne. El gentío vitoró á España, aplaudiendo los acuerdos.

**PROVINCIAS**  
(POR TELEGRAMA)  
Un loco  
Cadiz 22 (8 n.)

El comerciante Rafael Orellana, repatriado de América se hallaba en la cárcel. Padece ataques frecuentes de perturbación mental. Hoy se le encontró en el calabozo completamente desnudo, ensangrentado el cuerpo, desgarrados los labios, lleno de lesiones en brazos, piernas y cabeza y cubierto de inmundicias. El loco ha sido trasladado al manicomio.

**El príncipe Kuni**  
Algeciras 22 (8 n.)  
El príncipe Kuni visitó el Ayuntamiento. Se detuvo en el salón donde se celebraron las sesiones de la Conferencia sobre los asuntos de Marruecos. El príncipe se fijó en los sitios que ocuparon los delegados de las distintas naciones. En esta visita fué acompañado por las autoridades.

**Barcelona**  
(POR TELEGRAMA)  
Declaraciones de Marial  
Barcelona 22 (8 n.)

El diputado Marial se ha declarado enemigo de la obstrucción parlamentaria. Dice que carece el acuerdo de autoridad puesto que no asistieron á la reunión más que trece diputados. Reconoce que es grave la crisis de la solidaridad y que llegará la ruptura y la dispersión. Anunció que dimitirá la diputación, declarando que no contribuyó al desastre.

**El terrorismo.—Buena pista**  
Se acentúan las sospechas sobre el detenido D. Joaquín López Riura. Se le han registrado nuevamente los cuatro domicilios que tiene. Se han encontrado nuevos líquidos inflamables y materias para construir explosivos. Su abuelo fué abogado del Ayuntamiento de Barcelona. En el Crédito Lyonés tiene cuenta corriente. Continúa incomunicado. Se considera esta detención muy importante.

## Suicidio del general Borrero

(POR TELEGRAMA)  
El entierro  
Madrid 22 (11 n.)

Esta tarde se ha verificado el entierro del general Borrero. El acto se ha visto muy concurrido, siendo una verdadera manifestación de duelo. Presidieron el duelo el general de división D. Enrique Hore, en representación de la familia real, el ministro de la Guerra general Primo de Rivera y numerosísimas comisiones de distintos cuerpos militares. En la fúnebre comitiva figuraban muchos generales, jefes y oficiales francos de servicio.

**MAJORID**  
(POR TELEGRAMA)  
Lluvia  
Madrid 22 (11 n.)

Todo el día ha estado cayendo una lluvia menuda y continua. La corrida Por efecto de la lluvia ha sido suspendida la corrida de toros anunciada para hoy. El mitin en las Ventas Por idéntico motivo se ha suspendido el mitin que se había de celebrar en la plaza de toros de las Ventas.

## LOS REPUBLICANOS

(POR TELEGRAMA)  
Reunión de la minoría  
Dimisión de Azcárate rechazada  
Madrid 22 (11 n.)

Hoy se ha celebrado la anunciada reunión de la minoría republicana del Congreso. No asistieron los republicanos solidarios. Del resultado de la reunión se facilitó la siguiente nota oficiosa. Azcárate expuso su voluntad resuelta de dimitir la dirección de la minoría y que se eligiera sucesor. Después de hablar todos los presentes se acordó por unanimidad no aceptar la dimisión, pues por afecto, veneración y toda clase de razones le consideran como el jefe insustituible. En vista de la dualidad de opiniones que existe en la minoría y de que solo se ha reunido un número exiguo, se acordó convocar á una total reunión para resolver la actitud que se ha de adoptar respecto al proyecto de régimen local.

## NOTICIAS DE PORTUGAL

(POR TELEGRAMA)  
El rey agravado—Necesidad de amputarle el brazo  
Madrid 22 (11 n.)

Personas llegadas de Portugal afirman que la herida del brazo que el rey Manuel recibió el día del regicidio la tiene agravadísima.

Los médicos han declarado la necesidad de amputarle el brazo. D. Manuel y su madre se oponen á ello, pero los médicos insisten en que la operación es indispensable.

## Los republicanos

Se sabe que Magalhães Lima durante su estancia en París se ha ocupado exclusivamente de organizar el partido republicano portugués y procurar el apoyo de Francia para implantar la república en Portugal.

## Posiquis y policias

La policía portuguesa sabedora de que regresaban de la Argentina varios anarquistas que se dirigían á Lisboa y España, se puso toda en movimiento, pareciéndole los dedos huespedes. No ha descansado un momento y luego ha resultado que los terribles sospechosos han sido detenidos en Vigo en el momento de desembarcar.

cuidados de que tenía necesidad, no dejándola un momento sola ni de día ni de noche. Durante la última noche Genoveva fué sorprendida por los dolores del parto, aunque no estuviese en cinta más que de siete meses. Se corrió á avisar á la comadrona. A la madrugada, Genoveva dió á luz á una niña pequeña y delicada como una muñeca, preciosa como un ángel, á la que el médico declaró perfectamente constituida y rebosante de vida. La madre pidió ver á su hija y se la complació, poniéndosela en sus brazos; pero tan pronto la tuvo en su poder, fué presa de una violenta desesperación y derramó abundantes lágrimas; después empezó á sollozar sin consuelo. Al ver esta crisis, creyeron que debían separar á la recién nacida. Nada entonces hacía prever la terrible desdicha que se aproximaba. Dos horas más tarde, la infeliz Genoveva, dominada por espantosas convulsiones nerviosas, murió en brazos del médico. —La verdad que todos están harto apurados—añadió la vecina de Civry.—Se preguntan qué es lo que harán con la pequeña huérfana. Se dice, y participo algo de esta opinión, que más válido que no viniese al mundo ó que acompañase á su madre al otro. Un doble relámpago brilló en los ojos de Rouvenat, y su mano, puesta bajo el chaleco, se crispó sobre su pecho; no dijo nada, sin embargo. Mellier, sombrío como de costumbre, parecía aterrado. La mujer se fué.

Mellier y Rouvenat se quedaron solos. —Cuando esa mujer ha deseado la muerte de la hija de Genoveva y de Juan—dijo el segundo—¿á no ve contengo, la estrangulo. —Esa mujer, como las otras, aprecian la situación tal como es—resolvió Mellier—nos ha dicho francamente lo que piensa. —Sea. Pero tú, Jacobo, ¿qué piensas hacer? —Eres tú el que ahora lo diriges todo, eres el amo; decide, obra... lo que hagas, bien hecho lo encontraré. —¿Entonces, en esta circunstancia me dejas tus podeseos? —Sí. —Debo prevenirte que como siempre haré las cosas en tu nombre. —No me opongo. —Todo lo que dispondré, ¿lo aceptarás? —Lo apruebo de antemano. Obra, pues, como creas conveniente: ¿quieres que te autorice por escrito? —Crées acaso que no tengo confianza en tí? por lo demás, no se trata ahora más que de encomendar la niña á una nodriza; más adelante nos ocuparemos de su porvenir. Pedro salió inmediatamente para Civry. Una vez allí, encontró dos ó tres mujeres en la casa mortuoria. Sobre la mesa, cerca de la cama, había una lámpara encendida y un vaso de porcelana lleno de agua bendita, dentro de la cual se veía una rama de pino. Rouvenat se desdubrió al entrar, aproximóse lentamente, tomó la rama de pino é hizo caer algunas gotas de agua sobre el lienzo blanco que ocultaba á la puerta.

—¿Genoveva, pobre mujer—dijo con queda voz—antes que vuele lejos, muy lejos de la tierra, que se tranquilice tu alma inquietada! Ante tu cadáver, ante tí, que ya no puedes verme, juro no abandonar jamás á tu hija, la pobre por ella siempre, y juro amarla como á la hija que yo tengo. Puso otra vez la rama dentro del vaso, y dirigiéndose á las mujeres, las preguntó: —¿Dónde está la niña? Una de ellas contestó: —No podíamos tenerla aquí á la pobrecita, y en espera de lo que se resolverá acerca de ella la he llevado á casa de Claudio Perny, cuya mujer aún no ha desmamado á su último hijo. —Está bien—dijo Rouvenat.—Pero debo advertiros que ningún vecino de Civry debe preocuparse por la hija de Genoveva Renaud, puesto que el señor Mellier, de Seullion, se hace cargo de ella. —Es precisamente lo que decíamos hace un momento. El señor Mellier ha sido siempre muy bondadoso con Genoveva y aun con Juan Renaud, para permitir que la chiquita fuese á parar á la casa una; sin contar que la señorita de Seullion, que es tan buena, había prometido ser su madrina. —Volveré esta tarde—regoció Rouvenat—mi intención es pasar aquí la noche velando á la difunta con aquellas de vosotras que se quedan. Salió Pedro de la casa y llegó á la del alcalde, con el cual habló por espacio de más de una hora. De allí fué á encontrar á la mujer de Perny, á la que sorprendió teniendo en sus brazos á la recién nacida y cumpliendo sus deberes de nodriza. Sentóse Rouvenat al lado de la mujer y con-

templó á la niña con ojos velados por las lágrimas. —Es muy delicada, muy débil—dijole la mujer,—ved sus miembros, pequeños y bien formados, son de color rosa... ¡qué ojales azules tan bonitos tiene! Los ojos de su madre, que era rubia como ella. No pide más que vivir: la pobrecita mama que es una buena mamá... Señor Rouvenat, ¿sabéis lo que se va á resolver respecto á este angelito? —No lo sé aún; mientras tanto ¿si vos queréis lactarla?... —¿Me la dejaréis? —Para siempre no, pero acaso por quince meses. —La conservo, pues, señor Rouvenat, la guardo, mi leche es buena y tengo mucha. crecerá y engordará, ya lo veréis... Claudio no es rico y tenemos ya tres bocas, pero esto no importa, serán cuatro. Yo quería muchísimo á la pobre Genoveva, y en recuerdo de la madre, criaré á su hija por nada... Pero miradla ahora, señor Rouvenat, mirad cómo me mira con sus ojitos desvelados... ¡Oh, Dios mío! El angelito parece que me comprende. —No es así como lo entiendo yo y quiere el señor Mellier—contestó Rouvenat.—Sois la nodriza de la niña, conformes; pero es preciso que esto no sea para vosotros una carga, sino todo lo contrario. Cada mas recibiréis cuarenta francos, —¿Cuarenta francos!—exclamó aturrida—pero esto es más de lo que vale. —Es posible, pero así lo quiere el señor Mellier. —Entonces, en lugar de ser una carga, decid que esta niña nos va á enriquecer.

—Esos meses de lactancia os ayudarán á educar á vuestros hijos. Rouvenat sacó dos monedas de oro de su bolsillo y las puso en la mano de la mujer, diciendo: —Aquí va el primer mes. Claudio Perny entró y su mujer le explicó lo que acababa de ocurrir. —Sabía ya que mi mujer deseaba conservar á la pequeña; la hubiera criado por nada—dijo simplemente. —Señor Rouvenat—exclamó la nodriza—será preciso bautizarla. —Es verdad; la bautizaremos mañana, después del entierro de su madre. —¿Qué nombre le daremos? —Eo lo sé todavía, lo pensaré. Al dejar á Claudio Perny y á su mujer, Rouvenat se ocupó activamente de todo lo que concernía al entierro de Genoveva. Conforme lo había anunciado, veló toda la noche en compañía de algunas vecinas de la difunta. A las nueve fué colocada Genoveva en el ataúd: el sepelio tuvo lugar á las once. Al dar las doce la niña fué llevada á la iglesia para ser bautizada. Pedro Rouvenat era el padrino, y la madrina una de las mujeres que con él habían veado á la muerta. La niña recibió el nombre de Blanca. Rouvenat hizo un regalo á la madrina, compró algunas libras de dulces, que fueron distribuidos entre los chiquillos del pueblo, y no hubo más. Pedro regresó á la casa de Renaud, cerró los postigos de todas las ventanas, después la puerta con doble cerrojo, y metiéndose la llave en el bolsillo regresó á Seullion.

ALMACENES DE HIERROS
MURCIA, ALICANTE Y CARTAGENA
José García

Vigas DE Acero PARA edificios

Más baratas, más fuertes
y de más duración que la madera
SE CORTAN A MEDIDA
Existencias permanentes: Kilgs. un millón
Pidas precios y cuadros de resistencia.

AGRICULTORES: PRIMERAS MATERIAS PARA LA FABRICACION
GRADUACION GARANTIZADA
GUANOS
Sulfato de amoníaco... Superfosfato de cal... Superfosfato orgánico... Superfosfato de pescado...

UNA REVOLUCION MEDICA
El movimiento científico del siglo XIX ha sido sobrado considerable y autoriza demasiadas esperanzas para que sorprenda, en la actualidad, un descubrimiento nuevo, sea en el dominio que fuere.

Compañía Valenciana DE NAVEGACION
Linea regular de grandes vapores entre España, Francia e Italia
Salidas fijas de Cartagena todos los lunes, a las siete de la mañana, directo para Barcelona por el vapor Sagunto.

Quando Quiera Vd. Pildoras, como las de Brandreth
Purificante Vegetales. Siempre Eficaces.
Curan el Estreñimiento Crónico.

Emplastos Porosos de Alcock
Remedio universal para dolores.
Dónde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Compagnie Générale Transatlantique
Vapores correo franceses
Servicio fijo y regular entre los puertos de Cartagena a París y Marsella, y vice-versa.

DE ALMERIA A LA ARGENTINA
VIAJES RAPIDOS Y ECONOMICOS
el magnífico vapor "SOFIA HOHENBERG", de la importante Compañía Austro-Americana

REGENERADOR de la SANGRE
HIERRO LERAS
Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia y el Empobrecimiento de la Sangre.

Sidra Champagne Se venden
varios muebles
Marca EL GAITERO
Varios depósitos en Corredera, 5, 2.º izqda.

Emulsión Marfil
aceite puro de hígado de bacalao, con hipofosfitos de cal, de sosa y guayacol.
PREMIADA EN LA EXPOSICION DE ALEJANDRIA

CEREVISINA
(Levadura seca de cerveza)
La CEREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de los furúnculos. En los enfermos que padecen de psoriasis, herpes ó eczema, produce el mejor éxito mejorando rápidamente su estado general.

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAU
Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina.
Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación.

Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica
Linea de las Antillas
Para los puertos de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Matanzas y Santiago de Cuba, con escalas en Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

LA UNION
EL FENIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

Diario de Avisos
Se vende en otana
un huerto que consta de una fanega y nueve celemines, del marco de 9000 varas la fanega, con unos 600 naranjos, otros frutales y parras: cercado de pared. Dista del pueblo unos diez minutos.

CUADRO DE LA MARCHA DE TRENES Y SERVICIOS DE CORREOS

Table with multiple columns showing train routes (e.g., Madrid-Alcazar-Chinchilla to Cartagena and Alicante), station names, and departure/arrival times for various services.